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ПЕРВАЯ РУССКАЯ РЕВОЛЮЦИЯ
22 января исполнилось 80 лет с начала революции 1905— 

1907 годов в России — первой народной революции эпохи 
империализма. Эта революция пробудила к политической 
жизни широчайшие массы рабочих и крестьян, другие слои 
населения, ознаменовала начало нового исторического пе
риода — периода глубоких социальных потрясений и рево
люционных битв. Несмотря на поражение, она поколебала 
устои самодержавно-помещичьего строя, явилась, по опреде
лению В. И. Ленина, «генеральной репетицией» Великого О к
тября.

16 января 1905 года на Пу- 
тиловском остановились стан
ки. Стачку объявили сразу 
13 тысяч рабочих, выступив в 
защиту несправедливо уволен
ных товарищей. Вскоре к ним 
присоединились пролетарии 
Франко-Русского завода, Нев
ского судостроительного, за
тем Невской бумагопрядиль
ной и Екатерингофской ману
фактур. «Стачка должна стать 
всеобщей!» — решил Петер
бургский комитет РСДРП и 
обратился с воззванием к рай
онам, заводам и фабрикам

столицы. К вечеру 20 января 
бастовало уже более 130 ты
сяч рабочих. Город замер — 
ни освещения, ни газет. Про
летариат митингует, бурлит. 
Такого гигантского взрыва 
классовой борьбы, отмечал 
Ленин, Россия еще не знала.

Связанный с охранкой свя
щенник Гапон предложил ор
ганизовать шествие рабочих к 
Зимнему дворцу для вручения 
царю петиции. Большевики ре
шительно выступили против 
этой затеи. Не просить нужно 
царя, разъясняли они в про

кламации «Ко всем петербург
ским рабочим», а «сбросить 
его с престола и выгнать вме
сте с ним всю самодержавную 
шайку». «Свобода покупается 
кровью, свобода завоевывает
ся с оружием в руках, в же
стоких боях», — читали рабо
чие обращенные к ним слова.

Но наивная вера в царя во
зобладала, И 22 января 140 
тысяч человек двинулись к 
Зимнему. Их встретили пули, 
шашки, штыки. Среди стона и 
плача прозвучали гневные воз
гласы: «Долой царя! У нас 
нет больше царя!»

В этот день в ряде мест 
произошли стычки рабочих с 
солдатами и казаками, появи
лись первые баррикады, осе
ненные красными знаменами. 
Так началась первая русская 
революция, до основания пот
рясшая прогнившую царскую 
империю.

В. САЗОНОВ.

ТРУДНЫЙ ЭКЗАМЕН
Первокурсники четырех 

факультетов сдали к концу 
прошлой недели экзамены по 
начертательной геометрии и 
черчению и по инженерной 
графике: ФАВТ, МТФ, ТЭФ 
и МСФ (13 групп, 7 групп, 
8  групп и 12 групп).

Лучшие знания показали 
студенты ФАВТ. Каждый 
экзаменатор обязан подавать 
сведения о результатах экза
менов в учебный отдел, где 
учитывается число двоек и 
неявок. Но у  себя на кафед
ре мы проводим более тща
тельный анализ успеваемо
сти, определяем в процентах 
успеваемость в трех вариан
тах: 1) число получивших
двойки к числу всех студен
тов факультета; 2) число по
лучивших двойки и появив
шихся также к числу всех 
студентов; 3) число неуспе

вающих к числу сдававших 
экзамены. Приведу эти 
цифры по факульте
там: ФАВТ (93, 78, 92 про
цента), МТФ (90, 60 , 88 
процентов), ТЭФ (90, 74, 89 
процентов) и МСФ (92, 69, 
90 процентов). Как видите, в 
любом случае лучшие резуль
таты у  студентов ФАВТ. 
На этих факультетах 
учатся 909 студентов, 73 из 
них получили двойки, 188 — 
не явились. Примерно у  по
ловины не сдававших экза
мен не получены своевремен
но зачеты по этому предме
ту, у  других оставшихся, как 
правило, нет допуска к экза
менам. Но в целом эти ре
зультаты нас радуют.

В. ЧИСТЯКОВ, 
ст. преподаватель кафедры 
НГиЧ.

Теоретическая механика от
носится к тем базовым нау
кам, которые составляют фун
дамент знаний инженера-ме- 
ханика. К сожалению, студен
ты именно механических спе
циальностей в последнее вре
мя не блещут успехами в ее 
изучении. Причин' этого много, 
в том числе и слабое знание 
математики. Механика и мате
матика неразрывно связаны 
между собой. Без математики 
нет современной механики. 
Для тех, кто этого не пони
мает, теоретическая механи
ка превращается в науку, 
слишком сложную для изуче
ния.

В последнее время кафед
рой теоретической механики

ведутся интенсивные поиски 
новых форм изложения пред
мета: обновлены расчетно
графические задания, внед
ряется программа расчета на 
ЭВМ стержневых конструкций, 
составляются методические 
письма для студентов-заочни- 
ков. Мы надеемся, что в бли
жайшем будущем эта работа 
принесет свои плоды. Пока 
же кафедра ТМ по-прежне
му собирает богатый урожай 
«неудов».

НА СНИМКЕ: студентки
группы М П  3-4 Т. Зайцева и 
Г. Семакина получают кон
сультацию, а студент группы 
МТ13-2 В. Синютин защищает 
расчетно-графическую работу 
у ст. преподавателя Ходырева 
Б. Н. Фото Ю. Потаенкова.

се с си я
Улучшить результаты

Как пс раз приходилось 
убеждаться, успехи в сессию 
закладываю тся в семестре: 
кропотливой повседневной 
работой и непременно — 
своевременным входом в сес
сию. И вот именно по это
му критерию — допуску к 
экзаменам •— уж е сегодня, в 
середине сессии, на высокие 
результаты рассчитывать не 
приходится. На первый день 
сессии студенты I и V 
курсов были допущены на
половину, а IV курс только 
к дню экзамена достиг 50 
процентов допуска, I и V 
курсы на первый экзамен 
пошли в составе 80 процен
тов, а вот IV курс даже к 
апогею сессии никак не до
стигнет этого уровня.

Одной из явных причин 
спада в целом для факульте
та следует назвать вторую 
смену занятий. Так, от про
шлогоднего IV курса ны
нешний отстает на 16 — 19 
процентов по входу в сессию, 
да и от собственных резуль
татов прошлогодней зимы, 
когда факультет занимался с 
утра, отстает дней на 10.

Учеба во вторую смену 
требует очень высокой орга
низованности, самостоятель
ного труда, что нашим сту
дентам явно не под силу.

Наибольшее отставание сту
дентов наблюдается по са
мым трудоемким формам обу
чения — курсовому проек
тированию. Четверокурсники 
плохо справились с проектом 
по грузоподъемным и подъ
емно-транспортным маши
нам: 38 человек к сессии не 
Завершили работы над эти
ми проектами. Особенно же 
плохо обстоит дело с курсо
вой работой по ВС и ТИ, 
которую ведет кафедра ТМС, 
где на начало сессии с ней 
справилась лишь половина 
студентов, а к настоящему 
времени еще около 30 про
центов имеют ее в своем пас
сиве. Из этой тяжелой ситу
ации и кафедры и деканат, 
а главное — сами студенты 
должны извлечь важные уро
ки налаживания четкого учеб
ного режима.

В. п олови н к и и , 
зам. декана МСФ.

СО ВЕЩ АН И Е П Р О Р Е К Т О Р О В
В соответствии с приказом 

Министерства высшего и 
среднего специального обра
зования РСФСР «Об итогах 
распределения молодых спе
циалистов выпуска 1983 г.» с 
22 по 25  января в Красно
ярском политехническом ин
ституте проходит совещание 
проректоров вузов по учеб
ной работе. Организация и 
проведение совещания воз
ложены на КПИ (ректор
А. М. Ставер).

В лекционном зале и за 
«круглым столом» встретят
ся представители министер
ства, проректоры по учебной 
работе 73 вузов РСФСР, ра
ботники, занимающиеся рас
пределением выпускников, 
директора и представители 
предприятий. На совещании 
будут обсуждены вопросы 
совершенствования практи

ки распределения и исполь
зования молодых специали
стов в Красноярске.

Участники совещания об
судят доклады представите
ля Госплана РСФСР 
«Совершенствование ме
тодологии и организации 
разработки планов рас
пределения молодых специ
алистов на разных уровнях 
народного хозяйства», за
местителя министра высше
го и среднего специального 
образования РСФСР А. М. 
Липанова «Об итогах работы 
учебных заведений по рас
пределению молодых специа
листов за 1981 — 1983 гг. и 
мерах по ее улучшению» и 
другие.

К. САВИЧЕВ, 
начальник Отдела распре
деления молодых специа
листов Минвуза РСФСР.

СОБРАНИЕ МОЛОДЫХ УЧЕНЫХ
17 января состоялось общее 

собрание молодых ученых и 
специалистов нашего институ
та, на котором совместно с 
руководителями обсуждены 
вопросы организации совета 
молодых ученых и специали
стов (СМУиС) и молодежного 
жилищного кооператива (МЖК). 
О роли КПИ в развитии про
изводительных сил края и о 
задачах, стоящих перед моло
дыми учеными и специалиста
ми, рассказал ректор А. М. 
Ставер. Ассистент кафедры 
ТОЭ А. Даничев привел основ
ные положения о советах мо
лодых ученых и специалистов-"

По вопросу о создании МЖК 
выступили доцент кафедры 
ТМС В. А. Курешов, старший 
научный сотрудник кафедры 
химии Д. М. Горелик и началь
ник ВЦ ФАВТ Ю. А. Овчинни
ков. Проректор по научной 
работе В. А. Троян и декан 
РТФ С. А. Подлесный ответи
ли на вопросы собравшихся.

Избран состав совета моло
дых специалистов, первое за
седание которого состоится 
24 января с целью организа
ции МЖК. Желающих вступить 
в молодежный жилищный ко
оператив просим подавать за
явления в комитет ВЛКСМ.

В ОБСТАНОВКЕ ЕДИНОДУШИЯ

Монолитную сплоченность 
нашего народа вокруг ленин
ской Коммунистической пар
тии демонстрирует избиратель
ная кампания. Участники со
браний выражают единодуш
ную поддержку внутренней 
и внешней политики партии, 
готовность претворить в жизнь 
намеченные ею планы даль
нейшего политического, эко
номического и социального 
развития общества.

Лучших представителей вы
двигают трудовые коллекти
вы в высшие органы государ
ственной власти республик. 
Своими кандидатами в депу
таты они называют руководи
телей Коммунистической пар
тии и государства, передовых 
рабочих, колхозников, пред
ставителей народной интел
лигенции. В Совет народных 
депутатов Октябрьского рай
она Красноярска выдвинут 
кандидатом секретарь партий
ного комитета нашего инсти
тута Дмитрий Ефимович Кри- 
волуцкий.

Д. Е. Криволуцкий работает 
в КПИ с 1966 года, окончил 
аспирантуру и защитил дис
сертацию на соискание ученой 
степени кандидата техниче

ских наук. В 1971 году избран 
на должность доцента кафед
ры ТЭС. С 1973 года работал в 
должности декана теплоэнер
гетического факультета.

В 1980 году Дмитрий Ефи
мович избран секретарем парт
кома, где и работает по на
стоящее время, совмещая 
учебную работу на кафедре 
ТЭС с огромной обществен
ной работой. Доцент Д. Е. Кри
волуцкий — высокоэрудирован
ный преподаватель, хорошо 
знающий свое дело. Успешно 
ведет методическую работу.

По итогам социалистическо
го соревнования в X пятилет
ке Дмитрий Ефимович награж
ден орденом «Знак Почета», 
трижды награжден знаком 
«Победитель социалистиче
ского соревнования». Он 
пользуется заслуженным ав
торитетом преподавателей, со
трудников и студентов инсти
тута, морально устойчив, по
литически грамотен.

Д. Е. Криволуцкий — до
стойный кандидат в депутаты 
Октябрьского районного Сове
та народных депутатов.

НА СНИМКЕ: Д. Е. Криво
луцкий ведет заседание парт
кома. Фото Г. Домбровской.



СОЦСОРЕВНОВАНИЕ: ГЛАСНОСТЬ 
УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕСС: ОРГАНИЗАЦИЯ И ЭФФЕКТИВНОСТЬ

ТЭФ: ОПЫТ, ПРОБЛЕМЫ, ПЕРСПЕКТИВЫ
Теплоэнергетический фа

культет является лучшим 
в институте по успеваемости. 
Сегодня мы беседуем с го
стем нашей редакции — дека
ном ТЭФ А. П. ЦЫГАНКОМ.

Корр.: — Алексей Петрович, 
сейчас на каждого из 69 пре
подавателей вашего факульте
та в среднем приходится 11— 
12 студентов. Но мы далеки 
от того, чтобы усреднять со
отношения этих двух категорий 
людей. Ведь живую работу 
нельзя, как говорится, арши
ном измерить, разложить на 
весах. Тем более, что квали
фикация преподавателей раз
лична.

Цыганок А. П.: — Возмож
но, и это надо учитывать. На 
мой взгляд, вот что важнее — 
учет и контроль. Кроме ста
росты, в каждой группе назна
чается деканатом ответствен
ный за учебную работу. Для 
деканата этот человек имеет 
такую же значимость, как и 
староста группы. На него воз
лагается две задачи: инфор
мировать деканат ежедневно 
об успеваемости каждого сту
дента и организовывать раз
личные мероприятия в груп
пе, чтобы помочь отстающим. 
Такие ответственные за уче
бу в начале семестров гото
вят экраны успеваемости групп, 
в которых, по крайней мере, 
должны быть отражены все 
зачетные дисциплины и дис
циплины с курсовыми проек
тами, графиками работы в се
местре. Эти экраны успевае
мости по каждой отдельной 
дисциплине разбиваются на 
отдельные этапы. Причем в 
соответствии с кафедральны
ми графиками работы в семе
стре. Известно, что по 
физике каждый студент дол
жен за семестр выполнить и 
защитить восемь лабораторных 
работ, сдать коллоквиум, ре
шить две контрольные работы. 
Для этого в экране отводятся 
отдельные графы. Или, допу
стим, по иностранному языку 
за семестр студент должен 
сдать 18 тыс. знаков текста — 
по 6 тыс. в месяц на 4—5 раз
личных тем. Тогда в экране ус
певаемости по и н '_  г -пному 
языку по каждому месяцу и 
каждой теме отводится от
дельная графа. Причем эти 
экраны занимают немного ме
ста: на группу всего один раз
вернутый тетрадный лист. И 
листы эти легко вывесить на 
стене. По мере выполнения 
работ в семестре ответствен
ный за* учебную работу в 
группе эти экраны заполняет. 
Конкретно это происходит так. 
Допустим, после лабораторной 
работы по физике или после 
занятий по иностранному язы
ку он подходит к преподава
телю и спрашивает, сколько и 
как выполнил и защитил работ 
тот или иной студент.

Ему теперь достаточно пе
рерыва, чтобы эту инфор
мацию отразить на экране. 
Таким образом проясняется 
учебное лицо группы.

Как экран посещаемости (его 
ведет староста), так и экран 
успеваемости дают неплохой 
эффект. Бывает так: вроде по 
экрану посещаемости студент 
неплохой — пропусков мало.
Но в экране успеваемости вид
но, что у него, к примеру, 
«провален» один предмет. 
Тогда нужен внимательный 
анализ, изучение экранов, что
бы выяснить: почему этот или 
другой студент пропускает 
хоть и мало, но предмет не 
зачтен? После чего принять 
соответствующие меры.

На производственных собра 
ниях преподавателей мы об
ращаем самое серьезное вни
мание на эти два экрана. Про
сим, чтобы преподаватели по
стоянно помогали заполнять 
экраны, чтобы каждый из них 
тоже имел подробную ин
формацию по каждому сту
денту, просим, чтобы они по
чаще заходили в деканат для

просмотра этих двух экранов.
Студенты постоянно захо

дят в деканат, чтобы посчи
тать свои пропуски занятий, 
доказать, что часть из них они 
пропустили по уважительной 
причине, посмотреть в экран 
успеваемости, чтобы сравнить 
себя ^  другими. Конечно, каж
дый студент реагирует по-сво
ему, но отстающими большая 
часть студентов быть не хо
чет. Часто им кажется, что 
они не очень сильно отста
ют от других, а посмотрев на 
экран, они видят действитель
ную картину.

Преподаватели, по мере не
обходимости, а не по конт
рольным дням и не реже 4—5 
раз в семестр, сдают в дека
нат докладную по отстающим 
студентам, в которой дает
ся краткая характеристика 
каждого студента. То, что 
тот или иной студент отстает, 
мы уже видим по экранам. А 
вот почему отстает и насколь
ко он способен наверстать 
упущенное, преподаватели пи
шут в докладных. Для того, 
чтобы, такую докладную пред
ставить, преподаватель дол
жен очень хорошо знать сту
дентов и, что самое главное, 
не считать их всех разгильдя
ями, лентяями или, скажем, не
способными. Одних студентов 
надо действительно наказы
вать за отставание, а другим 
надо помогать. Наши препода
ватели постоянно контактиру
ют с деканатом, кураторами и 
часто о студентах они знают 
больше, чем в деканате. По
этому я считаю, что учет и 
контроль нужны со стороны 
каждого преподавателя.

Корр.: — Это ведь не един
ственная форма работы с от
стающими студентами!

ЦЫГАНОК А. П.: — Два ра
за в месяц на каждом курсе 
проводится заседание учебно- 
воспитательной комиссии. Ко
миссии курсовые состоят из 
ответственных в группах, чле
нов бюро ВЛКСМ и профбю
ро факультета. Кроме того, 
в комиссии всегда представи
тели «Комсомольского про
жектора», кураторы групп. И 
приглашаются те студенты, у 
которых создается угрожаю 
щее положение как по не
скольким предметам, так и по 
отдельным. Беседа с каждым 
студентом в отдельности. Ре
шения комиссия принимает 
коллективно: назначить срок
для исправления, выговор, 
снять со стипендии, послать 
письмо родителям или вызвать 
их в институт, заслушать на 
бюро ВЛКСМ. Крайняя мера — 
отчислить из института. После 
каждого заседания вывешива
ется либо информационный 
бюллетень, либо стенгазета с 
карикатурами.

Гораздо чаще, чем заседа
ния УВК, деканат проводит 
различные беседы с отстающи- 
ми студентами, и часто, не 
дожидаясь заседаний УВК, де
канат сам разбирается с от
стающими, • прогульщиками.

В конце семестра деканат 
собирает прогнозы на зачет
ную неделю и сессию. Таким 
образом, накануне сессии мы 
не только знаем, кого точно 
надо отчислить, но и прибли
зительно представляем, как 
сдаст экзамены та или иная 
группа, курс или даже от
дельный студент.

Цель всех этих мер — заста
вить работать студента в те
чение всего семестра равно
мерно. На младших курсах это 
проще, на старших — слож
нее.

Корр.: — В учебном вузе 
на первом плане, естественно, 
стоит учебный процесс. Во
просы учебной работы посто
янно в попе зрения партийной 
и комсомольской организаций 
вашего факультета. Все состав
ляющие учебного процесса — 
главные, и все-таки первое 
место отводится качеству пре
подавания, активной позиции

самого преподавателя, его тре
бовательности к себе, к сту
дентам, его авторитету.

Цыганок А. П.: — Считаю, 
что на нашем факультете 
большинство преподавателей 
отвечают этим требованиям. 
На младших курсах у нас ра
ботают Н. И. Втюрин, К. П. 
Томкус, Б. К. Дураков, А. В. 
Васильева, Г. Н. Савельева,
А. Г. Мартынов и другие. М но
гие из них трудятся на фа
культете долгие годы. И в тоал, 
что у нас стабильная и высо
кая успеваемость, и их заслуга.

Кроме того, контроль за ка
чеством преподавания веду, 
как декан, и я (по плану конт
роля за учебным процессом), 
заведующие кафедрами. Все 
посещения или занятия разби
раются в индивидуальном по
рядке или на кафедральных 
собраниях.

Корр.: — На мой взгляд, 
самую объективную картину 
о качестве преподавания дают 
сами студенты.

Цыганок А. П.: — Д а, не
сомненно. Поэтому последние 
три года после зимней экза
менационной сессии я прово
жу анкетирование студентов. 
Задаем разные вопросы. Ска
жем: «Ваши претензии к ка
честву проводимых занятий». 
Конечно, верить студентам 
нужно осторожно (может, и не 
на все 100 проц.), но я лично 
верю на все 100 проц.! М ож е
те убедиться: ничего лишнего 
студенты не пишут. О резуль
татах анкетирования доклады
ваем на партсобрании, на про- 
изводственном или в личной 
беседе. Помогает очень сильно. 
М ожно сказать, действует без
отказно. От некоторых препо
давателей мы даже избави
лись, другие учли замечания 
студентов. Понимаете, повы
шается взаимная требователь
ность и ответственность.

Корр.: — о кураторстве.
Нужен ли куратор студенту! 
Сами студенты отвечают про
тиворечиво.

Цыганок А. П.: — Мы на со
вете факультета решили, что 
на первых трех курсах — нуж- 
жен. На 4-м и 5-м курсах 
выпускающие кафедры кури
руют потоки. Есть у нас и со
вет кураторов, который воз
главляет преподаватель кафед
ры ТОТ Лидия Яковлевна Жа- 
даева. Работают они по сво
ему плану, отчитываются на за
седаниях своих кафедр. В от
четном году вопрос об их ра
боте рассматривался и на 
партбюро. Приглашаю иногда 
кураторов и я  — для решения 
текущих вопросов.

Корр.: — Особое внимание, 
конечно, первому курсу. Ведь 
у вас есть специальный план 
работы с ним.

Цыганок А. П.: — Бесспор
но. На первой лекции расска
зываем им об институте, фа
культете, специальностях, м е 
тодике и методологии учебно
го процесса, о правах и обя
занностях студента и т. д. На 
следующую лекцию приходит 
вся кафедра. Заведующий 
представляет каждого препо
давателя, знакомит с его науч
ной деятельностью. Торжест
венно проходит у нас и вечер 
посвящения в студенты. Всю 
ответственность тут на себя бе
рет комсомол.

Мы всех студентов приучаем 
принимать коллективные ре
шения. Например, количество 
мест в общежитии даем на 
группу с учетом ее успевае
мости и так же делаем при 
распределении стипендии.

Корр.: — На вашем факуль
тете 53 процента девушек. Со
здание семьи, ребенок — ес
тественное желание. Как все 
это сказывается на учебном 
процессе!

Цыганок А. П.: — Начиная со 
второго курса, а иногда и с 
первого, студентки становят- 
ся матерями. Например, на
4-м курсе из 119 студентов 26 
девушек имеют детей до 1 3

лет. На 5-м курсе — 34 челове
ка. Так что стопроцентной по
сещаемости занятий достичь 
трудно.

Ежегодно мы составляем 
план повышения академиче
ской активности. Назову не
сколько наиболее интересных 
мероприятий, проведенных 
за отчетный год: результаты
сессии обсудили на потоках и 
в группах, заслушали активы 
отстающих групп на УВК, про
вели собрание преподавате
лей, ведущих занятия на млад
ших курсах, подвели итоги 
сессии на партийном собрании 
и др.

Раз в год на совете факуль
тета заслушиваем отчет заве
дующих кафедрами, где рас
сматриваем роль кафедры в 
повышении академической ак
тивности студентов, качество 
занятий, работу в общежитии 
и т. д. Но все же надо при
знать, что ведущим звеном 
кафедры, как это требуется 
приказом по Минвузу, еще не 
не стали.

Корр.: — На 1.12.84 г. с фа
культета отчислено 59 чело
век — 7,63 процента. В декаб
ре еще 5 человек. По каким 
причинам!

Цыганок А. П.: — За акаде
мическую неуспеваемость — 
17 человек, как прекративших 
посещение занятий — 11, за 
нарушение дисциплины — 16, 
по собственному желанию — 
12, служат в армии — 2, 
аморальное поведение — 1. Я 
думаю, что за отчетный год 
мы достигли апогея, использо
вали отчисление как воспита
тельную меру. Причем боль
шинство — до сессии. Напри
мер, перед весенней сессией 
в апреле— мае— июне — 28
человек.

Корр.: — Известно, что ме
ста практики студентов опре
деляются на пятилетие. Это в 
основном ГРЭС и заводы на
шего края, а также предпри
ятия Сибири и Дальнего Вос
тока.

Цыганок А. П.: — Больше 
половины студентов трудилось 
на рабочих местах. Зачеты по 
практике одним выставляли на 
предприятии, другим — в ин
ституте. По ее итогам прове
ли конференцию, на которой 
обсуждены в общем 17 докла
дов по специальностям 0305 
и 0308. Недостатки наши зна
ем, говорили о них на пос
леднем совете факультета. 
Удовлетворительно прошла и 
ОПП. Замечания в наш адрес 
учтем.

По вопросам подготовки 
кадров высшей квалификации 
разработан перспективный 
план до 1990 года. К тому 
времени на каждой кафедре 
будет доктор наук или про
фессор.

Считаю, что дружный кол
лектив нашего факультета су
меет сосредоточить свою ра
боту на нерешенных пробле- 
мах и тем самым улучшить 
качество подготовки специа
листов.

СНИМКЕ: А. П. Цыганок.
Фото Ю. Потаенкова.

«САЯНСКОЕ 
С О З В Е З Д И Е »

I /  РАСНОЯРСКИЙ край — 
это один из наиболее ин

тенсивно развивающихся в 
хозяйственном отношении рай
онов Сибири. На 1981— 1990 
годы намечена программа но
вой красноярской десяти
летки, предусматривающей 
■значительный рост его эконо
мического потенциала.

Огромное богатство состав
ляют запасы водной энергии. 
Сибирские реки могут еже
годно давать стране свыше 
750 млрд. киловатт-часов 
электрической энергии, то 
есть почти в 2,5 раза больше, 
чем все гидроресурсы ев
ропейской части СССР. Один 
Енисей способен удовлетво
рить сегодняшние потребно
сти всей Сибири в электро- 

| энергии.
I На Саяно-Шушенской ГЭС 
I будут работать десять агрега

тов мощностью 640 тысяч ки
ловатт каждый. Одна машина 
—  это целый Днепрогэс! Сая- 1 
но-Шушенский гидроузел —  I 
уникальное гидротехниче- | 
ское сооружение. Долгое вре
мя он будет играть ведущую 
роль в советской и мировой 
гидротехнике. О ходе соору
жения Саяно-Шушенской ГЭС, 
о строительстве крупных пред
приятий на базе вырабатывае
мой ею электроэнергии, о 
природных богатствах приле
гающих районов рассказывает 
статья «У подножия Саяна» (в 
книге: О. А. Кибальчич, В. С. 
Сметанич «География строек 
одиннадцатой пятилетки», М., 
1983).

Гидроэлектростанцию в Сая
нах называют жемчужиной со
ветской гидроэнергетики.
Строится она вблизи священ
ного для советского человека 
места — села Шушенское, где 
великий Ленин провел в ссыл
ке три года, и будет руко
творным памятником его ге
нию, его мечте о сплошной 
электрификации России.

Книга Л. П. Михайлова, Ю. А. 
Григорьева, С. И. Садовского 
«Гигант энергетики в Саянах»
(М., «Энергия», 1980) ознако
мит широкий круг читателей 
с научно-техническими дости
жениями проектирования и 
строительства Саяно-Шушен
ской ГЭС.

Строительство Саяно-Шу
шенской ГЭС дало новые при
меры коммунистического от
ношения к труду. 28 предприя
тий и организаций Ленингра
да выступили инициаторами 
творческого научно-техниче
ского содружества при созда
нии гидроэлектростанции. 
Творческое содружество крас
ноярцев и ленинградцев отме
чено П. С. Федирко в книге 
«Саянское созведие» (М 

I) 1981).

Гидростанцию в Карловом 
створе строит вся страна, сре- 

. ди строителей много бывших 
| 1 Дивногорцев. О молодых стро

ителях ГЭС, наших современ- 
I | никах, людях корчагинской за-
| калки, об их трудовых подви

гах вы можете прочитать в 
книге «Саянское солнце. Бы 
ли о комсомольцах и молоде 
жи — строителях Саяно-Шу
шенской ГЭС на Енисее». 
(Красноярск, кн. изд-во, 1980).

Быть строителем, каждый 
знает, нелегко. И в лютый мо
роз, и в жару — в любую по
году под открытым небом.
Тут требуются от человека 
особое мужество и выдержка.
И тот, кто связал свою судь
бу со строительством гидро
электростанций, должен обла
дать всеми этими качествами.

1| О некоторых из них — лю-.
I j ДЯХ горячей души, чистой со

вести, непримиримых к недо
статкам — рассказывает участ
ник строительства, бывший 

. плотник-бетонщик, а ныне 
1 журналист В. Кобельков в бро

шюре «На быстрине». (Крас
ноярск, кн. изд-во, 1981).

Е. ФИЛИППОВА,
• 5 зав. сектором библиотеки. | ^
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ГОТОВИМСЯ К КОНФЕРЕНЦИИ
Оргкомитет по проведению 

студенческой научной конфе
ренции, посвященной 40-ле
тию Победы советского наро
да в Великой Отечественной 
войне, продолжает публико
вать материалы по ее подго
товке. Предлагаем вашему 
вниманию темы рефератов по 
проблемам философии, по
литэкономии и истории КПСС.

Проблемы войны и мира в 
современной идеологической 
борьбе (научный руководитель 
— доцент Т. И. Синицына).

Ответственность ученых в 
современную эпоху (доцент 
Г. Н. Романюк).

Вторая мировая война и 
идеологическая обработка масс 
(доцент Ю. П. Роговой).

Историческая ответствен
ность за сохранение мира на 
земле (ст. преподаватель Н. Е. 
Николаева).

Роль народных масс в борь
бе за мир (ст. преподаватель 
Л. А. Мацко).

Философские проблемы вой
ны и мира (Ю. П. Роговой и 
Т. И. Синицына).

Война как продолжение по
литики насильственными сред
ствами (доцент И. А. Пфанен- 
штиль).

Советское искусство в борь
бе за мир (ст. преподаватель 
П. И. Звонарева).

Молодежь в борьбе за мир 
(Г. Н. Романюк).

Ленинский кооперативный 
план и его значение в обес
печении победы в Великой 
Отечественной войне (Е, П. 
Васильев).

Планирование в годы Вели
кой Отечественной войны (С. М. 
Малащенко).

Социалистическая экономи
ка — важнейший фактор побе
ды советского народа в Ве
ликой Отечественной войне 
(Г. И. Климова).

Сибирь в годы Великой Оте
чественной войны (доцент 
Г. Ф. Каячев).

Экономика стран агрессии 
и ее поражение в Великой 
Отечественной войне (доцент
А. И. Гнездилов).

Литературу к темам рефе
ратов вы можете получить в 
кабинете общественных на
ук, кабинете политэкономии, 
фундаментальном отделе биб
лиотеки.

На кафедре истории КПСС 
студенты могут получить кон
сультацию по темам рефера
тов, приведенным ниже, у 
доцентов И. А. Пфаненштиля, 
К. А. Брылева, С. А. Соловь
ева и Л. И. Горестовой.

Дальнейшее развитие КПСС 
ленинского учения о защите 
социалистического Отечества.

Подвиги коммунистов и 
комсомольцев на фронтах Ве

ликой Отечественной войны.
Коммунистическая партия — 

организатор партизанского 
движения в годы войны.

Трудовой подвиг советско
го народа в годы Великой 
Отечественной войны.

Сибиряки - красноярцы — 
герои Великой Отечественной 
войны.

Комсомол Сибири на защи
те Отечества.

Красноярский край в годы 
Великой Отечественной вой
ны.

Крах операции «Цитадель». 
Правда и ложь фальсифика
торов (К 40-летию Курской
битвы).

Город-герой на Неве.
Лейпцигский процесс и 

современность.
Партия Ленина — вдохно

витель и организатор разгро
ма ударных сил империализ
ма в Великой Отечественной 
войне.

Операция «Багратион». Ос
вобождение Белоруссии от
фашистской оккупации.

ГЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖл

СТУДЕНТЫ — 40-ЛЕТИЮ 
ПОБЕДЫ

В ОТВЕТЕ ЗА МИР НА ПЛАНЕТЕ
В декабре состоялся тради- им были исполнены строго, 

ционный конкурс вокально-ин- с чувством и сознанием боль- 
струментальных ансамблей и 
отдельных исполнителей под шой ответственности. Несколь-
девизом: «Мы в ответе за к °  ниже своих возможностей
мир на планете». В конкурсе выступил ВИА МТФ, видимо,
приняли участие два ВИА сказывается смена состава.
ФАВТ, МТФ и ЭМФ, чтецы, _ ,' ,, ' Заявил о себе и другой «мо-солисты. На их выступление _ ^ . Г-Г''  лодои» состав ФАВТ.собрался полный зал зрите-
лей, которые доброжелатель- Ребятам следует более вни- 
но принимали своих товари- мательно относиться к вы6ору 
щей. Места распределились
следующим образом: II место РепеРтУаРа и более основа- 
— ВИА ФАВТ (руководитель тельно готовить его.
И. Будницкий), III место —
ВИА МТФ (руководитель И. 
Костецкий). Отмечены Почет
ными грамотами чтецы, удар
ник ансамбля ФАВТ и со
листка этого же ансамбля.

Конкурсы ВИА и отдельных 
исполнителей вошли в тради
цию, но и традиционно неуча
стие некоторых коллективов 
в них.

Памятный приз вручен го
стям конкурса — ансамблю 
политической песни сельско
хозяйственного института. Не
достатком конкурса явилось

Нынче ТЭФ, АТФ 
выставили ни ансамблей, 
отдельных исполнителей, 
ведь этот конкурс —

неполное представительство п°Д готовки к смотру 
факультетов, 'ственной самодеятельности,

,. ,  часть большой работы по op- S
Итоги конкурса обсуждались S

вместе с коллективами ан- ганизации Досуга студентов 6
самблей. Была отмечена высо- и воспитанию у них патрио- S
кая гражданственность выступ- тизма. S
лений, хорошо и по теме кон- S
курса подобран репертуар, Л. АБРАМОВА, К
особенно это относится к ан- художественный руководи- S
самблю ФАВТ. Все песни тепь института. _ ^
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ВНИМАНИЕ -  СОЦСОРЕВНОВАНИЮ
17 января состоялось рас

ширенное заседание парт
кома института, на котором 
коммунисты обсуждали воп
рос «О руководстве комите
та ВЛКСМ и профкома сту
дентов организацией смотра- 
конкурса на лучшую группу 
института».

Заслушав и обсудив до
клад секретаря комитета 
ВЛКСМ А. П. Барана, пар
тийный комитет отметил, что 
смотр-конкурс проводится по 
утвержденному комитетом 
ВЛКСМ и профкомом студен
тов положению, в разделах 
которого учитываются пока
затели в учебе, достижения 
студентов в научно-исследо- 
:ательской работе, обществен

но-политическая работа групп. 
Итоги смотра-конкурса под
водятся по курсам дважды в 
год, окончательно — -к дню 
рождения Ленинского ком
сомола. Определяются 12 
групп-победительниц (по три 
от каждого курса). Лучшие 
группы от каждого курса в 
дни зимних каникул направ
ляются по льготным путев
кам по маршруту «М оя Ро
дина—СС СР». В 1984 г. это
го права добились группы 
ЭМ23-1 (комсорг (С. Кожев
ников), Ф А32-4 (комсорг 
И. Черданов), Т81-1 (комсорг 
И. Анашкин), ФАЗО-1 (ком
сорг С. Шабурников).

Партком отметил и сущ е
ственные недостатки в орга
низации и проведении смот
ра-конкурса. Не все учебные 
группы принимают в нем уча
стие. Пока смотр не стал 
основой для достижения вы
соких результатов в учебе, 
борьбы с безответствен
ностью, нарушениями учеб
ной и социалистической дис
циплины среди студентов. Не 
в полной мере используются 
его возможности для прив
лечения их к участию в науч
ных исследованиях, повыше
ния роли- коллективов групп 
в деле бережного отношения 
к материальным фондам ин
ститута, организации свобод
ного времени, повышения 
уровня культуры студенче
ства.

Существенным недостат
ком является и то, что штаб 
смотра-конкурса существует

формально, подведением ито
гов занимаются бюро 
ВЛКСМ факультетов и ко
митет комсомола. Студенче
ский профком в организа
ции смотра практически не 
участвует. В руководстве 
смотром не участвуют пре
подаватели "и сотрудники, 
партийные организации фа
культетов. Недостаточно ис
пользуются формы мораль
ного и материального стиму
лирования групп — победи
тельниц смотра-конкурса.

В принятом постановлении 
партийный комитет КПП на
целивает комсомольскую ор
ганизацию и студенческий 
профком, весь коллектив 
вуза считать организацию 
смотра-конкурса на лучшую 
группу важнейшей задачей. 
Необходимо направить смотр 
на развитие принципа кол
лективной ответственности 
учебных групп за конечные 
результаты учебы, общест
венно-политической работы 
каждого студента, на укреп
ление коллективов групп, 
всех органов студенческого 
самоуправления и усиление 
их роли в процессе обуче
ния и воспитания специали
стов.

Партийный комитет счита
ет, работу студенческого 
профкома в организации 
этой формы соревнования 
неудовлетворительной. По
этому важно и необходимо 
оказать помощь бюро 
ВЛКСМ и профбюро фа
культетов в организации 
и пропаганде передового 
опыта смотра-конкурса сре
ди учебных групп, направ
ляя  для этой работы авто
ритетных коммунистов, ве 
теранов партии, войны и тру
да.

Профкому институа при 
подведении итогов социали
стического соревнования 
между кураторами необходи
мо учитывать результаты 
участия их групп в смотре- 
конкурсе; включить в поло
жение о соревновании между 
факультетами пункты, учи
тывающие результаты дея
тельности комсомольской и 
профсоюзной студенческих 
организаций.

ПАРТИЙНАЯжизнь
«Итоги деятельности проф

союзной организации и задачи 
парторганизации РТФ по по
вышению действенности со
циалистического соревнова
ния» — таким был основной 
вопрос повестки дня и докла
да на открытом партийном 
собрании, состоявшемся на 
прошлой неделе на радиотех
ническом факультете.

РТФ — один из лидеров 
соцсоревнования в институте, 
и для закрепления ранее до
стигнутого (в 1983 году — 2-е 
место) ему приходится за
трачивать немало усилий. Про
блемы соревнования затраги
вают интересы практически 
каждого члена более чем ты
сячного коллектива, постоян
но находятся в центре внима
ния руководства и обществен
ных организаций факульте
та. Достаточно сказать, что 
на каждом втором партийном 
собрании и почти на каждом 
заседании партбюро РТФ рас
сматривались отдельно и во 
взаимосвязи с другими проб
лемами вопросы работы проф
организации, так или иначе 
связанные с соцсоревновани
ем.

Именно поэтому собрание 
превратилось в деловой, заин
тересованный разговор, в ко
тором большинство присут
ствующих высказало свое мне
ние.

В докладе отмечено, что 
факультет в 1984 году, как и 
в предыдущие годы, добился 
хороших показателей во мно
гих разделах социалистиче
ского соревнования КПИ. 
Профсоюзная организация
преподавателей и сотрудни
ков факультета использует все 
действующие согласно поло
жению формы социалистичес- 
ского соревнования. Актив
ную роль в его развитии иг
рает факультетская партор
ганизация. В состав сектора 
соревнования п р о ф б ю р о  
введен представитель партий
ного бюро, шесть коммуни
стов выполняют ответственные 
поручения в профорганизаци
ях факультета и института.

В то же время уровень про
ведения соцсоревнования и 
его воздействия на основные

Н у ж н ы  п е р е м е н ы
производственные показатели 
факультета (вопросы дисцип
лины рассматривались в де
кабре 1984 года на отдельном 
партийном собрании) не в 
полной мере соответствует 
требованиям, сформулирован
ным Политбюро ЦК КПСС на 
заседании 15 ноября 1984 
года, а также решена,,,.., 
нятым XVI краевой межсо
юзной конференцией профсо
юзов.

Существующая практика 
проведения соцсоревнования 
на факультете фактически не 
включает индивидуальных
форм, хотя сотрудники 
РТФ и участвуют непос
редственно в краевом сорев
новании по личным комплекс
ным планам, которое прово
дится краевым правлением 
НТО.

Особенно * неблагополучно 
обстоит дело с соцсоревнова
нием между академическими 
группами и индивидуальным 
соревнованием среди студен
тов. Бюро ВЛКСМ, студенче
ское профбюро не уделяют 
должного внимания этим во
просам как важному средству 
повышения академической 
активности, учебной дисципли
ны и качества знаний. Ф ор
мально проводится соревнова
ние между комнатами, этажа
ми и общежитиями, поэтому 
оно не оказывает нужного 
влияния на укрепление поряд
ка и дисциплины, не способ
ствует сохранности социали
стического имущества.

Охарактеризованы в докладе 
существующие в КПИ и на 
факультете формы соцсо
ревнования, отмечены недо
статки в системе его по
казателей, организации под
ведения итогов, приведены 
конкретные примеры.

В прениях по докладу вы
ступило более трети собрав
шихся. Конструктивные пред
ложения внесли декан РТФ
С. А. Подлесный, секретарь 
партбюро В. А. Глинчиков, 
председатель профбюро пре

подавателей и сотрудников
В. Г. Патюков, председатель 
студенческого профбюро Жу
ков, представители общетех
нических, выпускающих ка
федр, кафедр общественных 
наук, студенты, преподавате
ли, сотрудники НИСа. Нужно 
отметить постоянную актив
ность на партсобраниях заве

дующих кафедрами беспартий
ных В. А. Анякина, Ю. И.
’ — :-ча. А. С. Глинченко. По
яснения к критериям, исполь
зованным при разработке по
ложения, дал доцент кафедры 
философии Ю. И. Роговой.

Несмотря на серьезные раз
ногласия в отдельных вопро
сах, общее мнение участни
ков собрания было едино
душным: для более эффектив
ного проведения социали
стического соревнования нель
зя ограничиваться полумера
ми, необходимо коренным об
разом изменить сложивший
ся подход.

В результате всестороннего 
обсуждения доклада собрание 
приняло конкретные предло
жения с ближайшими, реаль
ными сроками исполнения. В 
частности, намечено создать 
штаб соцсоревнования; уси
лить контроль партийной ор
ганизации за выполнением ра
нее намеченных профоргани
зацией и новых планов его 
проведения; разработать по
ложение о соцсоревновании 
между академическими груп
пами студентов РТФ, препо
давателей и сотрудников по 
личным комплексным пла
нам, предусматривая проме
жуточное подведение итогов, ■ 
усилив гласность и наглядность 
хода и итогов соревнования; 
изучить опыт работы РТФ 
НЭТИ по организации соцсо
ревнования между академиче
скими группами.

В. КАЗАНЦЕВ,
старший научный сотруд
ник кафедры КИПР, член
партбюро РТФ.
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СИБИРИ— ВЫ СО КУЮ  КУЛ ЬТУРУ
К  1 2 5 -л ет и ю  с о  д н я  р ож д ен и я  А. П. Ч е х о в

ВЕЛИКАЯ СУДЬБА
Достоевский, Толстой, Че

хов... Всемирная слава к пер
вым двоим пришла еще при 
их жизни. Чехов стал все
мирно известным лишь пос
ле смерти. Но его междуна
родное признание росло так 
быстро, что сейчас Чехов для 
всех читающих — в одном ря
ду с авторами романов «Вой
на и мир» и «Преступление 
и наказание». Сейчас лите
ратуроведы называют двад
цатый век веком Чехова,
Горького, Маяковского...

ПОДЛИННОЕ значение
новаторской чеховской 

прозы и драматургии, их ис
тинный смысл долгое время 
оставались непонятными для 
читателей, не знающих рус
ского язы ка.

В свое время, еще при 
жизни замечательного пи
сателя, его творческие иска
ния были и оставались по
крытыми как бы семью печа
тями. Во многом втому спо
собствовали ограниченные, 
либо реакционные критики 
типа Скабичевского и Шесто- 
ва. Они же пытались развен
чать, либо вообще дискреди
тировать творческое насле
дие Чехова и самого Чехова. 
Время показало, что все эти 
препятствия, в том числе и 
такие, как проблема перево
да его произведений на дру
гие язы ки, не в полной ме
ре преодолены. Парадок
сально, но именно тогда-то и 
начал вырисовываться под
линный облик писателя, и 
тогда-то к нему пришла 
всемирная слава.

Лев Толстой назвал Чехо
ва «художником жизни», 
подчеркнув при этом, что 
главное достоинство его твор
чества состоит в том, «что 
оно понятно и сродно не

только всякому русскому, но 
и всякому человеку вообще». 
Жизнь подтвердила правоту 
слов Толстого. И за рубежом 
сейчас и читатели, и кри
тики высказываю тся об этом 
так ж е. К примеру, Пол
Скофилд, известный ан
глийский актер, игравший 
чеховрких героев, 22 года 
назад писал: «Чехов один из 
самых национальных писа
телей, характеры его героев 
чисто русские». Но пробле
мы, которые волнуют чехов
ских героев, и счастье, и не
счастье, и семейная жизнь, 
и испытания — одинаковы у 
народов разных стран.

Вместе с тем иностранцы 
неоднократно подчеркивали 
и подчеркивают значение 
правды о России, о русских 
людях, о которой рассказал 
всему миру Чехов. Наряду с 
Толстым и Достоевским Че
хов, пожалуй, именно тот до
революционный писатель, 
благодаря которому повсюду 
в мире стали понимать и 
больше любить его народ. 
Чехов помогает иностранным 
читателям понять и сегод
няшнюю Россию. Путями 
сердца он дает им почувст
вовать, насколько революция 
была необходима, что ее 
призывала вся живая, стра
дающая, мыслящ ая Россия... 
Эта мысль не моя. Она при
надлежит Клоду Руа.

Чехов действительно рус
ский писатель в самом глу
боком смысле этого понима

ния. И не только в силу его 
любви к русскому человеку 
и русской природе, его по
глощенности проблемами 
русской жизни. Чехов гени
ально выразил в своем твор
честве важнейшую особен
ность русской прогрессив
ной общественной мысли: ее 
озабоченность коренными во
просами общественного бы
тия, затрагивающими кров
ные интересы не только рус
ского, но и всякого челове
ка, независимо от его нацио
нальной и расовой принад
лежности. Так или иначе, Че
хов оказал влияние на обще
ственное сознание так на
зываемых малых пародов 
России, к одному из кото
рых относится автор этих 
строк.

Нередко исследователи об
ращают внимание на ту но
вую художественную форму, 
которой писатель обогатил 
мировую литературу. Это 
отмечал и Лев Николаевич 
Толстой. Стоит только почи
тать его заметки о творчест
ве Чехова. Еще раз вспомним 
слова «художник жизни». 
И Горький, великий проле
тарски]: писатель, ' считал
главным в творчестве Чехо
ва такую правду жизни, ко
торую до него не знала ми
ровая литература.

Затронутыми коренными 
вопросами человеческой 
жизни, остротой поставлен
ных проблем на рубеже двух

веков объясняют, выдающу
юся роль творчества Чехова 
в развитии мировой литера
туры XX века. Пик творче
ской его зрелости пришелся 
как раз на это время, время 
бурных политических собы
тий, социальных катаклиз
мов. В тот период, происхо
дила переоценка ценностей 
не только в России, но и во 
всем мире. Общественное не
довольство росло и множи
лось в различных частях 
света. И это питало, как и 
ж аж да нового, деятельность 
крупнейших реалистов ру
бежа двух веков. Философ
ские романы А. Франса, 
«Жан Кристоф» Р. Роллана, 
«С ага о Форсайтах» Д. Гол- 
су орси, «Неприятные пьесы» 
Б. Шоу, «Будденброки» Т. 
Манна — все эти произве
дения — знамения времени. 
Каждое по-своему ставило 
вопрос о несостоятельности, 
разрушении и гибели старых 
«незыблемых» устоев и «веч
ных» истин буржуазного ми
ра. Дело в том, что погру- 
зкенные в себя, неприкаянные 
герои произведений прогрес
сивного зарубежного искус
ства все более и более начи
нают напоминать своими чер
тами характеров «задум ав
шихся» героев Чехова.

Приняв основные посылы 
Чехова, в том числе его 
трактовку проблемы сча
стья, Горький пошел дальше, 
дополнив круг чеховских 
представлений идеей револю

ционной борьбы за переуст
ройство мира. Горький! — 
продолжатель Чехова. Его 
герой — преобразователь с 
радостью революционной 
борьбы, созидания. Нет ниче
го удивительного в том, что 
развитие советской лите
ратуры, как  и зару
бежной (социалистического 
реализма), пошло в первую 
очередь под влиянием Горь
кого. Но не следует при 
этом забывать, что Горький 
во многом явился прямым 
продолжателем творчества 
именно Чехова.

Произведениями этого пи
сателя, которого долго счи
тали аполитичным и вялым, 
как никогда зачитываются. 
Именно в наш динамичный 
век — век, насыщенный по
литической борьбой. Сегодня 
Чехов нам дорог прежде все
го тем, что не потеряли свое
го значения поставленные им 
нравственные и социальные 
проблемы. Чехов помогает 
нам видеть зловещую роль в 
жизни человеческого обще
ства не только буржуазного 
хищничества — основы «сво
бодного мира», но и мещан
ства, мелкого собственниче
ства, страсти к  накопитель
ству, обывательской сыто
сти и других пороков.

Чехов борется вместе с 
нами, и его светлая мечта 
о прекрасном, гармоничном 
человеческом обществе ос
тается путеводной звездой 
для миллионов людей на 
земном шаре. Великая судь
ба—остаться в сердце народа, 
и судьба эта справедливо 
выпала на долю Антона Че
хова...

Г. БАМБАЕВ.

Страничка
искусств
ВЫПУСК

ПАМЯТНИКИ КУЛЬТУРЫ
Новой важной ступенью 

в культурной жизни города 
явилось преобразование га
лереи в художественный м у
зей им. В. И. Сурикова.

В залах советского ис
кусства представлены полот
на народных художников 
СССР Е. Моисеенко, С. П. и
А. П. Ткачевых, заслуженных 
художников РСФСР А. М. 
Знака, В. А. Сергина и дру
гих. Отдел русского дорево
люционного искусства с гор
достью экспонирует достоя
ние м узея — полотна В. Е. 
Маковского, И. Е. Репина, 
И. К. Айвазовского и под
линные рисунки, акварели, 
живописные полотна вели
кого мастера В. И. Сурикова.

Отдел декоратино-приклад- 
ного искусства находится в 
здании бывшей художествен
ной галереи по проспекту 
им. газеты «Красноярский 
рабочий», 68, где экспониру
ются произведения мастеров 
народных промыслов. Наша 
Родина издавна славилась 
народными мастерами. Народ
ное искусство, подобно при
роде, отбирает лучшее и шли
фует столетиями, создавая 
поистине совершенное.

Посетителю предоставля
ется возможность увидеть по-

истипе уникальные произве
дения народного творчества.

Изумительна белизна гж е
ли, на фоне которой про
биваются как будто из-под 
снега голубые цветы кобаль
товой росписи. С XIV столе
тия Гжель славится своим 
мастерством. Слава эта вы
шла за пределы нашей Ро
дины.

Яркий, красочный мир 
детских глиняных, деревян
ных игрушек весело смотрит 
на зрителя: филимоновские,
дымковские, городецкие, бо
городские унаследовали и 
бережно хранят жизнера
достность, колорит, мастер
ство.

Декоративная скопинская 
керамика уводит нас в искус
ство Древней Руси. Особое 
внимание привлекает" в ке
рамике Скопина своеобразная 
неисчерпаемая фантазия на
родных мастеров.

Палех. До сего времени 
славится этот трудолюбивый 
уголок нашей Родины. Палех 
называют селом-академией. 
Звание это достойно масте
ров, расписывающих чер
ные лаковые поверхности. 
Палех на сегодняшний день 
характеризует умение в обы
денной жизни увидеть поэзию

и выразить ее языком лако
вой миниатюры. Красоту, вы
разительность, строгость ли
ний, эмоциональную насы
щенность, нарядную празд
ничность, песенность Палех 
берет из самых глубоких сло
ев русской культуры. Ма
стера Палеха, Мстеры созда
ли совершенно новый мир 
образов и в то же время бе
режно сохранили богатые 
пластические возможности 
язы ка древнего искусства.

Хохлома, чарующая своим 
золотисто-медовым цветом, 
поющая о травуш ке-мура
вушке, вологодское русское 
кружево, не знающее ино
странного влияния, гобелены, 
фарфор, фаянс, ювелирные 
изделия, стекло, стекло-пла
стика, резная кость Якутии 
представлены в экспозиции 
отдела декоративно-приклад
ного искусства.

Народные художествен
ные промыслы — поис
тине своеобразные памятни
ки истории культуры , с ко
торыми можно ознакомиться 
в залах отдела декоративно
прикладного искусства Крас
ноярского художественного 
музея им. В. И. Сурикова. 
Заявки на экскурсии прини
маются по телефону 
33-87-16. О. КУЗОВЛЕВА.
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ЛЕОНИД МАРТЫНОВ

О Д Р У З Ь Я  м о и  
Ж  И В О Л И С Ц Ы !

О друзья мои живописцы, 
Почему у  вас горы

не высятся 
Так, чтоб голову я

запрокидывал: 
— Вот они! Я такие

и..видывал! 
Почему вы не видите неба, 
Которого вчера еще не было 
И которого завтра не будет 

в помине? 
Почему вы не видите этого 

неба,
Которое есть только ныне, 
Есть повсюду, а нет лишь

на вашей картине? 
Вы рисуете море,
Каким оно было

У ваших предтеч.
О друзья мои живописцы, 
Где ваша сила,
Отчего ж е не можеег\^ы

устеречь 
Ниспадания смутного

покрывала, 
Появленья того, что еще

не бывало?
О художники, 
Основоположники 
Новых представлений

о мире,
Вы, благодетели рода

людского, 
Почему у вас на ногах гири 
И на руках оковы?
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